
中大「范記」的管理（二）

科舉考試與唐楷
時見網上有網友
叫書法家展示一下

楷書以證明自己懂書法。在這些網
友心目中，必須會寫楷書方能稱得
上書法家。事實上，很多書法家認
為楷書藝術性不高而不寫楷書，歷
代書法家不寫楷書也多的是，不是
他們不會寫，只是不寫而已。我們
從未見過王羲之的篆書和隸書，但
誰敢說王羲之不會寫篆書？不會寫
隸書？他不寫，不代表他不會！
話又說回來了，為什麼大家總是認
為楷書是書法的代表書種呢？這和
歷代實行的科舉考試有莫大關係。
一般認為，科舉制度起始於隋，
盛於唐，束於清。古時候皇帝通過
科舉考試選拔人才，士子應舉，原
則上允許自己報名參加，不必非得
由公卿大臣或州郡長官特別推薦。
於是一般人讀書便有機會當官，對
出身寒門的草根階層，這無疑是極
好的出人頭地機會。於是有元代高
明在《琵琶記》中說的：「十年寒
窗無人問，一舉成名天下知。」
科舉考試共分為四級：院試——

鄉試——會試——殿試。筆試是最
重要的，考官甚至皇上除了看考生
的學識，還要看考生的書法。考試

答題當然用楷書書寫，一是看得明
白，二是試卷也整潔。書法好，考
官會加分，楷書自然而然便成了重
要的考試內容了。正因為如此，當
年才有龔自珍因楷法不合格而不入
翰林的遺憾。他曾著書描述清代科
舉重書法的細節：「凡貢試中禮部
試及殿試。殿試皇帝親策之，既
試……前三人賜進士及第。先殿試
旬日為複試，遴楷法如之。殿試後
五日、或六日、七日為朝考，遴楷
法如之。三試皆高列，乃授翰林院
官。」足見楷書在科舉考試中有多
重要！現在翻查清代人的考卷，全
是工工整整的小楷，若是叫現在書
法家協會的會員去考，很多人都會
考不上。那時形成一種專門應考的
小楷，叫館閣體，一千多年來，考
試除了考你學問，就是要考你楷書
書法，這致使今時今日，楷書在人
們心目中有一種特殊地位。
清末的康有為極力鼓吹碑學，要

為「尊碑」而去打倒「唐楷」。可
笑的是他雖然極力貶低唐楷，但到
了科舉考試，他也不敢說唐楷不
行，始終改變不了因科舉考試楷法
而造成的時人取法唐碑的歷史和
現實。

中大「范記」
因「范記包食
飽」一炮而紅之

後；「范記」果然人氣高漲，但人多
「光臨」，又要面對另一個更嚴重
的問題，那便是地方清潔的問題，
特別是每層樓男女廁所的清潔。
有一天，本山人上班時，通常因
我住在大學宿舍內，八時五十分便
可到達辦事處；看見「范記」一位
女工跪在我的辦公室門前大哭，問
詢之下，原來是廁所清潔的問題，
她認為我是故意難為她。得知原因
之後，我便邀請一位女同事，帶她
到尖沙咀某高級酒店內看一看酒店
內公共廁所的清潔水平；看完之
後，她還是不太明白，於是我再告
訴她，我不是特別要為難她，而是
香港的水平是這麼樣高的，她才明
白過來再也不敢向我說三道四了。
除了清潔問題外，既然「范記」
是「學生中心」，當然一切管理工
作也應該或可能由學生當家做主
的。但學生會進駐之後，招聘用了
學生會的「專職秘書」一人（負責
打字工作），由於其他一切工作人
員，由開始第一天已是由中大管理
的，學生會從來也沒有表示要「收
回」這座學生中心的管理權，但學
生會和學生會屬會的分配，則完全
是由學生會自行決定的。
我卻有一次「奇遇」，事緣有一

天晚上，我在二樓辦公室工作至午
夜，離開時，發現「范記」大門已
上鎖，可能工友並不知道我仍在辦
公室之內，當我正擬取鑰匙開啟大
門時，身後原來也有一位仁兄尾
隨，他竟然告訴我，「大門鎖了，

我們從樓下走吧！」於是我因好奇
而尾隨，他帶我至某一學生屬會
室，開門入內，然後再從該房的另
一面，全是玻璃大門向着泳池的，
將其中一道門打開，讓我先出，然
後他隨後也出來，並將該玻璃門小
心掩上，各自分路離開。看來這位
仁兄竟然不知道我才是樓主！當然
我也早已知道各屬會，包括中大學
生會，即使「范記」大門於午夜後
上了鎖，他們仍有方法可以出入
「范記」的！一九七一年至今已是
半個世紀，「范記」門常開本來就
是一個公開的秘密。「范記」正門
午夜後必須上鎖只是按章由護衛執
行的工作之一，負責管理的部門當
然要依照「指示」進行有效的「實
際」管理工作。
「范記」大樓（名稱︰范克廉

樓）樓高五層，從大樓正門來看，
樓高只有四層，原因是該樓依山坡
而建，但另一層在地面之下。而這
一層的房，全部均有玻璃門面向泳
池方向，與泳池仍有一段距離。每
一房間也有多個鐵門，全部鐵門上
半都是安裝了玻璃窗的，而這些鐵
門可以向外開啟的，所以，學生會
室和眾多屬會室均可不經「范記」
大門自由出入，非常方便學生們的
實際需要。在不影響大學及其他人
士的情況下，學生們是可以盡量利
用「范克廉樓」該層的設施。校方
由我做代管，目的也是盡力協助學
生和學生會及屬會等的要求，從而
可以讓學生們發揮他們的工作及服
務同學的能力。我除了樂於達成學
生之需求之外，便沒有任何問題可
以難倒我的了！ （完）

「影壇七公主」大家姐
波姐馮素波笑言自己太坦
率而鬧出好多笑話，「小

時候睇相先生說我命沖多父多母，我哈哈
回應我好開心，但千萬不要和其他人說這
些，人家會罵你的，我又傻兮兮回家跟爸
爸媽媽說了，其實我也沒留意他們有什麼
反應！最記得小時候父母將我們幾姐妹送
上廣州跟叔叔住，我去學戲，女姐紅線女
常鼓勵我們要努力做她的接班人……直到
我回歸香港和爸爸媽媽團聚，某次見到卿
姐羅艷卿問我有什麼志向，我即刻答想做你
的接班人！怎料就給媽媽罵足幾天，哈我
又莫名其妙……到現在我真心尊敬卿姐，
她好慈祥，凡看大戲，就算舞台上做到很
爛，她都會坐足全場……有一次我鼓起勇氣
向她道歉，不好意思當年說要做你的接班
人，她哈哈笑回應，我忘記了哈哈哈……」
提起父親一代小生馮峰，逝世20周年

了，「我開始在周刊寫有關爸爸的專欄，
因為當年他臨終時給我一大箱相片和資
料，說日後有人問起，就可公諸於世……
我最難忘父親因為健身拉彈簧失手，弄傷
了左面第七神經線，他不斷找辦法醫治，
其中有巫術咒語等，最後去山頂醫院都絕
望而回，我當年還未到五歲，陪他去看醫
生也不懂他內心的苦惱，後來因鏡頭就不
到他歪了的嘴角，轉行做大戲。」
「我曾經很生他的氣，因為他要我離開家

庭自力更生，我到夜總會唱歌，但我經常失
業……後來家人一個一個去移
民，他六十歲孤苦伶仃，我開
始關心他，明白他，最難忘記
父親每天黃昏六時半左右會打
電話同我大大聲說︰大姑娘你
今晚返唔返嚟食飯呀？他那一
聲大姑娘永遠藏在我心裡！」
「一九六四年組成（影壇七

公主）是我第二位媽媽高媽子

的意思，我好開心可以成為其中一員，讓我
撿回丁點自信，因為我是七公主之一，報紙
不可以將我在相片中剪掉……其實在家裡我
同樣是大家姐，馮寶寶排行第九，我大她九
歲，我對她只有一個責任，就是看顧着她。
妹妹很紅，我都希望有她的一天，她是個小
朋友，每次下車都畀人抱着，我想去保護都
被其他人拉開要接近她，所以每一次我的衫
都會被撕爛，連鈕扣都會掉光，從此，我習
慣穿着底衫了，哈！哈！哈！。我們家中規
矩要叫齊長輩才可吃飯，寶寶沒因為是大明
星而不用守這個禮貌。但我們都好愛惜她，
她拍戲辛苦就教她打麻將，大家都知道她叫
糊，都會打眼色，不會截她的糊弄哭她，讓
她開心，開工拍戲又會開心。」
母親節，波姐有一個內斂的兒子David，
「他從來不會向我講祝賀說話，但去年他
竟然打了幾個字說祝我新年快樂……我好
高興，但係我又知道自己老了，因為兒子都
識做這些了……其實我時刻都鼓勵自己，
做什麼都要開心，丈夫走了三年，我告訴自
己不可以行屍走肉，哭都沒意思，他日是否
真的那邊見還未知，最重要活在心中！我不
要自閉，要找到自己的生活。以前我不懂珍
惜，每逢生日媽媽都會打電話祝我生日快
樂，我埋怨有沒有搞錯，我還未睡醒……
現在知錯已太遲，但，我都要樂觀過好每
一日，我自覺好滿足、好精彩，七十多歲像
活了幾輩子，我好幸運，爸爸幫我入了演藝
這一行，這是最好的行業，不需要退休……

雖然我未做過第一女主
角，但我無遺憾，以前
聽了好多冷言冷語，以
前我會介意，現在我都
不會去想，不會用剩下
來的寶貴日子去生氣這
些沒有修養的人和
事。」
我愛豁達的波姐！

「影壇七公主」馮素波為人豁達
媒體大老闆在視頻廣告內跪求訂

閱，令文公子想起，其實廣告創作
上，其中一條橋，是老闆親自出鏡，

現身說法宣傳，在香港甚至國內外均有不少例子，然
而是否一條好橋？其實要看表達的手法。
最經典的例子，是上世紀八十年代有剃鬚用品老闆

在廣告出鏡，說自己有一日試過公司的產品後，發現
前所未有的舒適，於是決定整間公司收購回來，拍來
幽默又親切，對該產品的銷量有非常大的幫助。
老闆喜愛出鏡的例子，當然還有英國維珍集團的老

闆布蘭森，經常在廣告現身，賣點是充滿創意的個人
魅力，令人聯想起《鐵甲奇俠》主角Tony Stark的高
調。香港也有不少例子，當年號稱營業到天光的大佛
口食坊，老闆就親自出鏡推介主打名菜；近年則有海
天堂的老闆粉墨登場做廣告主角。最近也見到另一間
涼茶店的老闆出鏡，廣告內容是交棒下一代傳承品
質；至於效果如何，就要由公司的收銀機是否收到客
戶的現金獎來證明了。
老闆做代言，往往是一把雙刃劍。如果出來的效果

是親切而幽默，很易深入民心。但由於老闆已經和品
牌合二為一，如果老闆的私人生活中，出現了負面新
聞，又或者任何出位的言行，就非常容易影響到公司
的形象甚至業務收益。香港俗語說得好，「人怕出名
豬怕肥」。高調的老闆或企業，在遇上公關危機時，
往往會造成更大的傷害。因為名人或知名企業的負面
消息，會更有新聞價值。例如當年的唐梁特首選戰，
如果是一個普通人在家中有僭建，又沒有造成樓宇結
構上的意外，恐怕只會是相關的政府部門有興趣，記
者相信不會空群而出追訪事件。
在處理危機時，反而最好是由企業最高負責人站出

來面對傳媒和公眾，因為老闆往往是最後決策人，對
公司有「說了算」權力，所作的承諾或者向受影響人
士致歉，都會更具公信力；如能再在中間加入「同理
心」、「誠意」和「回應果斷而迅速」等元素，危機
通常能盡快冷卻。但如果企業最高負責人發言時，言
不由衷，欠缺誠意和同理心，滿口謊言或推諉，甚至
只是出鏡時應對的態度或身體語言出了問題，都往往
會造成反效果，被傳媒群起而攻，令危機一直遲遲未
能解決，對公司形象造成更大的傷害。

老闆應該做代言嗎？

傷心的小鸚鵡不敢唱歌？

在這個世界上，有一種情
感，它有着巨大的力量，它能
讓人從絕望中重生，它能讓人

在希望中奮進，它能帶給我們精神上的激情，還
能改變我們的心境，它就是愛情。
愛情是美好的，那是一種純粹的情感，兩個

人也許完全沒有交集，也沒有親情中的血緣關
係，各自在不同的世界中生活着，而有一天，
愛情降臨在他們身上，這一切就開始改變了，
相愛是有力量的，如同沙漠中的甘露，炎夏中的
微風，讓人看到一切希望，得到一切歡喜。
世界上有很多偉大的事物，都是因為愛情而

產生。這種情感，在真心相愛的人的內心深
處，也許不完全表露出來，卻潛移默化地影響
着對方，被深愛着、被寵愛着的人，是特別幸
福的，當他們相愛，他們的生命狀態一定是生
機盎然的，精神上是樂觀積極的。
人間的美好情感雖然很多，但我認為，沒有

體味過、付出過愛情的人，他的人生是遺憾
的。人有七情六慾，親情、友情、愛情等等，
每個人都需要的。即使是被立為佛主的倉央嘉
措，內心深處也有對美好愛情的嚮往。如果沒
有愛情，就不會有他的那些流傳千古的情詩，
這都是愛情賜予的力量。
說回到我們生活中，對於愛情，很多人都想

得到一份純粹的愛，都想被對方全心全意地愛
着。有時候也會有私心，去計較兩個人之中誰
付出得更多，或者是逾越了信任和尊重的底
線，想要佔有和控制對方……如同愛情所具有的
數不清的功效，但如果處理不好愛情，它也會帶
來很多煩惱。愛情來臨的時候，它還需要我們
好好保護、珍惜、用心去維持。
珍惜美好的愛情，第一步是應該以真心去對

待它。只有一顆真誠的心，才會得到純粹的
愛。有些人玩弄愛情，用虛偽和僥倖來擺弄情
感，在愛情中逢場作戲，這不僅辜負了別人，

還辜負了自己，以為得到了愛情，以為可以操
縱愛情，其實，當一個人愈是這樣，愛情這種
美好情感就離他愈遠了。而真誠的心呢，它是
純潔美好的，用真誠去傾注於愛情，雖然看起
來是付出，其實也是一種得到，因為用心去愛
本來就是一件美好的事。珍惜愛情吧，人生茫
茫，相遇是多麼不容易，兩個人同樣頻率的心
動，又是萬千人群中多麼難得的緣分。所以，
當我們用心去愛，而且也得到對方愛的回應
時，一定要知道，上帝賜予了你多麼珍貴的東
西！我們要做的，不止是享受它，還要經營
它，用源源不斷的愛去維持一份情感。
珍惜愛情，我們也應該學會去愛，生活中需

要多一些溫柔，多一些理解，多一些關心，不
要計較誰付出得更多，不要徒增自己的煩惱。
愛，應該是自然的，是平和的，是細水長流的，
是平淡生活之中那一份溫柔。我相信，懂得珍惜
的人，愛情會賜予他（她）更多美好。

珍惜美好愛情
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窗外有鳥叫
窗外的雨樹在微風中輕

輕搖晃，清晨的陽光照耀
下，繁密茂盛的小片葉子
揚着葱葱籠籠的深青淺
綠。我拎着一杯茶，倚在

窗旁和它們對望。
喝茶時刻，是我和我的樹的對話時間。
書房外兩棵雨樹，常年鬱鬱葱葱，男人看
美麗的女人用「養眼」來形容，我借「養
眼」這個詞兒來形容我看樹的時光。眼科醫
生朋友建議，每天長時間對着電腦工作的
人，最好一兩個小時暫停一下，讓眼睛離開
電腦，轉去瞧望青翠的樹。
平常不言不語的雨樹，每一年春天都不會

忘記把紅色毛毛球花送到我的窗前，每天我
泡好茶後便捧着茶到窗前，一邊品味朋友送
我的茶，一邊在茂密的綠葉叢中尋覓雨樹上
長得像小毛球的紅花。雨樹開紅花，綻放時一
朵朵紅色小毛球掛在綠油油的葉子裡，盛開時
節的它，不像同樣細葉密生的鳳凰木花般花葉
不相逢。被譽為世上色澤最鮮艷的鳳凰木花開
時，葉子都約好一齊掉落，剩下一樹奪目鮮
紅的絢艷，燃燒火焰一樣，遠遠就搶眼奪
目，不必仔細搜索，這花有火鳳凰之稱。
今年的雨樹花沒往年繁密。尋視很久，只

見稀稀落落幾朵羞羞怯怯躲在茂密細葉中
間。喝茶看花純粹為離開電腦屏幕，讓疲累
的眼睛恢復元氣，覓花並非主要目的，然
而，有茶無花的上午，稍微感覺惆悵，低頭
喝一口顏色橙黃明亮的大紅袍，深深呼吸這
經過反覆焙火的烏龍茶的香氣，剛放下茶
杯，聽到密密樹葉叢中傳來啁啁啾啾鳥叫
聲。我很用心卻聽不出是什麼鳥兒在鳴囀，
事實上對鳥兒的名字不熟悉，更不用說叫
聲。知道百靈鳥的歌聲好，還是歌曲裡說
的。除了麻雀、八哥、烏鴉、喜鵲、燕子和
翠鳥，這幾種日常生活中較常相遇的，其它
品種的鳥我全叫不出來。
沒見影子先聞啁啾聲，行動迅捷，明明在

左邊跳躍，一瞬間已蹦到右邊去，想走近點
看個仔細，牠卻飛上樹梢遙望更遠的風景去
了。這是全身褐色，背部有黑色斑點，個子
小不點的麻雀，行人經過都不會注意看牠，
機靈的牠往往也不讓人看。八哥和烏鴉都不
是討喜的鳥，全身黑色，幸好八哥的嘴巴乳
黃，腳也是黃色。牠時常被粗心的人誤會是
烏鴉。全身黑羽，嘴和腳也是純黑，頸上有
鮮明白色頸圈的烏鴉，體型比八哥大。牠們
相似之處是除了穀物漿果，還吃昆蟲，是雜
食飛禽，據說八哥吃的還不止蝗蟲、蚱蜢、
金龜子，還吃蛇，至於烏鴉，我親眼見過吃
腐肉的烏鴉，對一身黑到發紫的烏鴉沒有好
感，一般人視牠為不吉利的鳥。
最受人歡迎的是喜鵲。牠和八哥烏鴉都是黑

色羽毛，但牠黑中帶綠色的金屬光澤，這樣便
讓牠有所不同了。牠較長的喙和足也是黑色，
分辨一隻黑色的鳥是喜鵲靠牠腹和背部翅膀的
一片白色。牠也是雜食的鳥。中華文化把好
運、福氣和喜鵲連接一起，叫牠「吉祥鳥」、
「報喜鳥」，牠開口一叫表示「喜事臨門」。
所以在中國畫時常作主角，比如兩隻喜鵲面對
面叫「喜相逢」，喜鵲站在梅花樹上，就是
「喜上眉梢」，把喜鵲配上不一樣的花，題字
「喜見花開」，收藏家歡歡喜喜接受。民間傳
說每年七夕晚上，人間所有的喜鵲都飛上天，
為牛郎和織女的相會搭起一條鵲橋。喜鵲成美
好愛情的象徵。聽說牠的叫聲清脆悅耳，但我
認真聽過。多年以前在杭州西湖見到喜鵲，發
現中國喜鵲和南洋喜鵲不一樣。中國喜鵲塊頭
大，尾巴長，藍綠色的尾羽絢麗奪目。喜鵲不
只長相漂亮，牠還比其它鳥類更聰明，動物學
家對很多物種做「鏡子測試」，非哺乳動物之
中，只有喜鵲通過這個測試：牠知道鏡子裡的
那隻鳥是牠。
黃色的小嘴和黃色的腳，加上白色腹部，

襯得背部灰藍色的羽毛近乎黑色的燕子，畫
牠時我喜歡牠頸部的一點紅，描上那小紅
點，即時添加鳥兒的俏麗。體型雖小，但遠

遠飛過來便看得清楚，因為特徵明顯，尖長
的翅膀之外，牠還是帶着剪刀飛行的小鳥。
童年時期第一隻認識的鳥兒就是燕子。外婆
家在山背的大街，每天晚上吃飽飯後，小孩
子都在街上跳繩、跳格子、捉迷藏嬉玩，自
由自在跑來跑去的無比快活，那個年代的大
馬路完全不見汽車。這時間天空中飛來許多
小鳥，長輩們高興地說，燕子來了表示今年
將帶來豐收和好運。小時不懂，後來以為是
迷信，再大一點，才知道，燕子來了吃掉害
蟲，害蟲少了農田就豐收。讀書才曉得燕子
的厲害，一年能吃掉100萬隻害蟲。學中國
畫時讀到古代稱燕子「紫燕」，燕子進家寓
意「紫氣東來」，原來燕子也和喜鵲同為人
們喜愛，象徵福氣、吉祥。老人家還說，燕
子如果飛得很低，那就馬上下大雨了。科學
知識告訴我們，下大雨之前，空氣非常潮濕
而稀薄，昆蟲的翅膀不能自由伸展和飛行，
加上氣流的紊亂，氣壓在下雨前會稍稍降
低，昆蟲都在地面上或低飛中，燕子為了捕
食也飛得很低。缺乏科學知識的老人家無法
解釋清楚，並不代表沒有道理。
人人叫牠釣魚翁的翠鳥，翡翠藍的羽毛、

紅色長喙和腳，再加上白色的頸圈，有些在
藍色背部上還點了粉白的點，叫人很難不一
見傾心。牠的生活環境是溪河、江湖和魚
塘，可能與牠愛吃魚蝦有關。牠的長相明艷
亮麗，但一般人都樸實地叫牠「魚狗」或
「打魚郎」。後來才有人叫牠「倩女般美麗
的魚狗」，還有外號「溪流中的藍寶石」
「飛行的藍寶石」等，也許五彩斑斕的外表
太漂亮，牠警戒性很高。我首次被驚艷時距
離比較遠，由於不相信世界上有這麼漂亮的
小鳥，打算走近一點觀察，牠斜斜地送我一
個白眼，倏地往更高遠處飛走了。
認識的鳥兒太少，究竟是哪些鳥兒在窗外

的雨樹上唱歌也不知道，只知道今年沒有開
得熙熙攘攘的毛毛球花，卻有喧囂熱鬧的鳥
鳴聲告訴我，春天過去了。
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近來看到很多
娛樂圈大亨為了
娛樂圈失業大軍

努力地尋找機會給他們，先有許冠
傑籌款演唱會，再有郭富城為跳舞
者出一分力，然後看到電影工作者
總會、香港演藝人協會也不斷地尋
找工作機會給失業的台前幕後朋
友，雖然是難得的一群有心人士，
但係籌款又是否能夠帶動一班有錢
的人去資助另外一班失業的人呢？
其實在逆境當中真的容易見真
章，誰是你的朋友誰不是你的朋
友？近來一則新聞說古天樂的公司
跟英皇娛樂合作10套電影，希望為
娛樂圈人士帶來工作的機會，我怎
樣也估不到自己接到一些很奇怪的
來電，詢問電影問題？首先我跟這
10套電影是沒有關係的，而我接到
的電話就是問我這10套電影事宜，
是否給予所有失業的台前幕後朋
友？我說我可以幫你打聽，但我相
信拍電影有拍電影本身的規則，並
不是所有失業的朋友也能夠勝任電
影裡面的台前幕後角色。我明白我
們失業是需要機會，但我們也要因

應自己的能力是否適合，所以對我
而言我只能夠回應等待，若果有機
會參與便自然接到通知。
其實作為娛樂圈的朋友也應該鼓

起勇氣面對逆境，嘗試增值自己，
給予自己回到市場的機會，例如我
看到樂隊成員Ronny一個訪問，告
訴大家他半年沒有工作，他為了尋
找各方的出路不停地增值自己，考
了一個教練牌和一個保險牌，現在
於一間地產公司做實習，希望尋求
多些工作機會，並不是坐以待斃等
待救援。令人聯想他傷心的小鸚鵡
再不敢唱歌了？雖然娛樂圈大亨希
望藉着自己的能力幫助一些失業的
娛樂圈朋友，在這裡真的要多謝他
們，但失業的一群也不應該只在等
待機會，我們應該要懂得將自己增
值成為社會上能夠競爭的一分子。
所以我絕對贊成Ronny的改變，現
在我自己也嘗試學習在互聯網裡做
直銷節目，這些種種的技能都是現
今我們無論任何年紀都應該要懂得
的。
相信在今次疫情過後，我定會尋

找到一條新的出路！


